

¡ALERTA, CAMPESINOS!

En mi reciente viaje de propaganda campesina por Asturias, hallé la novedad de que la Granja Poch está extendiendo por aquella provincia hermana su recolección de leche industrial. Nada de particular tiene el que una industria transformadora de leche trate de extender su mercado de adquisición de materia prima. Pero en este caso particular el significado de esta acción por parte de la Granja Poch, puede alarmar, con razón, a los campesinos montañeses. Porque es cierto que las industrias pueden surgir en donde mejor les convenga, pero los productores de materia prima están en su derecho de averiguar en dónde, cuándo y a qué precio toma en otros mercados sus primeras materias aquella industria para la cual ellos trabajan.

Y siendo éste tan interesante para la montaña, no creo fuera de lugar el repetir las consideraciones que son ya clásicas en este asunto de vital importancia para nosotros.

Cuando una industria cualquiera logra que a su alrededor se produzca en abundancia la materia prima de que ella se sirve para sus manufacturas, su negocio se afirma y se agranda. Porque logra que esa materia prima, sobre cuyo precio inicial acumulaba sus ganancias, abarata de coste por la competencia entre los productores. Así, pues, una industria de objetos de madera acude a instalarse donde la madera abunda y sea por eso barata; una industria de pulimento de piedras, se instala próxima a la cañera de que se surte y así sucesivamente en cada empresa industrial. Por eso las industrias transformadoras de la leche, se instalan en países de pastos naturales principalmente, porque en ellos la obtención de la leche es más fácil y por eso más barata.

De aquí tenemos la razón de que las grandes industrias transformadoras de leche Nestlé y Granja Poch, principalmente, se hayan instalado en la Montaña de Santander. No, como dicen los incautos o los excesivamente «cautos», para favorecer la riqueza montañesa, que a ellos les importa un comino, sino para favorecer su propia riqueza. Es más: su propia riqueza se basa en la pobreza de los campesinos de la región que tratan de explotar; ya que las ganancias del capital han sido siempre basadas en lo que los economistas llaman «la parte de trabajo no pagado»; es decir: aquel esfuerzo del obrero, que siendo estéril para la alimentación del trabajador mismo, queda íntegra en poder de la empresa capitalista.

En el caso de las industrias lácteas, este exceso de trabajo del campesino, redundando, naturalmente, en un exceso de producción de leche que le es ofrecida a la empresa transformadora y que por la sola ley de la oferta y la demanda, baja de precio.

Si las empresas transformadoras hubieran de manipular leches de vacas tudanas, su precio tendría que ser mal alto, porque escasearía esa materia prima. Por eso las empresas, al exigir grandes cantidades de leche, implantan la cría del ganado holandés y suizo. No por favorecer al país, sino por abaratar el producto que ellas necesitan. Abren un mercado amplio, pero de precio mínimo. Y lo natural y lo necesario para su prosperidad, es que ese mercado se amplíe cada día más para que la leche abunde cada día más y el precio baje cada día más. Ahora bien: las vacas comen cada día lo mismo.

Sucedo que a mayor abundamiento de ganado, más demanda de fencas de pasto y por la misma ley de oferta y demanda, mayor subida del precio en las rentas.

A mayor extensión de las fencas de pasto y segado, mayor exigencias de abonos químicos y naturales. Cada día mayor número de compradores de piensos y por lo tanto subida del precio de los piensos que han sufrido, como todos los artículos del mundo entero, la elevación general de transportes, fletes y jornales.

De manera que la Granja Poch, como La Nestlé, al instalar sus fábricas en la Montaña de Santander crearon una actividad más general en el trabajo campesino, pero no una «riqueza general». Porque si bien elevaron el costo de la vida, mantuvieron la remuneración del trabajo en un nivel aun inferior al que tenía hace veinte años. El campesino, que tantas cuentas echa sobre el costo de una vaca y sobre la renta de un prado y sobre la libreta del almacén de precios, solo una partida deja de consignar en sus libros: el valor de su propio trabajo. Para el campesino las horas, según él, no valen nada. Y así le vemos que dedica al trabajo agrícola jornadas fantásticas de quince y aún veinte horas en temporadas enteras.

Que el mismo labrador que ha madrugado antes del día para ir a segar y para ordeñar, atropa luego el heno hasta las diez de la noche y luego vela hasta el amanecer esperando el parto de la vaca. Y cuando el observador, fatigado, confía en que este hombre, abrumado por el trabajo, se marche a descansar, le vé que coga una azada y marcha a saltar a la mies bajo el sol, o a sembrar alubias bajo la lluvia.

Este exceso de trabajo corporal es el que nunca tasa el labrador en sus libros, y esto por la razón sencilla de que no lleva libros siquiera. Si los llevara, observaría que toda la aparente prosperidad del país industrializado por esas grandes empresas lecheras, está basado precisamente en ese exceso de trabajo «no pagado» al campesino. En que este obrero de la tierra proscrece, cuando recibe el precio de un ternero en el mercado, del factor «tiempo de jornada» que le costó obtener aquella ganancia aparente. Y cuando recibe del encargado del puesto de recogida el importe de equis litros de leche, hace su cuenta sobre los gastos en dinero que le costó producir aquella leche, olvidando los gastos de tiempo empleado, fese tiempo que es precisamente el valor principal que el trabajador ofrece al capital.

Sobre esta resignación del labrador que regala el tiempo de su jornada al capital, está basado el negocio de transformación de la leche. Sobre esta resignación de una clase campesina que desprecia las horas, se mantiene el precio de la leche en el lugar donde estaba hace cuarenta años. Es natural que el tiempo no pase sobre una economía que no cuenta el tiempo. Pero en los momentos actuales, las industrias lácteas sufren los efectos de la evolución social que camina hacia la valorización del trabajo equiparándolo en lo posible, con la valorización del capital. Se comienza a poner precio al tiempo y a la fatiga del obrero, elementos sobre los cuales está basada la economía burguesa. En el despertar de los campesinos, aunque tardía, hay una protesta contra una explotación que es la más abusiva de todas las vejaciones de la clase trabajadora, porque se basa en un error de interpretación de la ganancia. Es corriente entre los campesinos productores de leche, de cualquier categoría económica que alcancen, el creerse ellos mismos unos capitalistas, sólo porque «trabajan en lo suyo» (eso cuando tienen tal suerte). Y precisamente ese error es el que mantiene la prosperidad de los verdaderos capitalistas, de los industriales que son los «amos» para los cuales trabajan esos otros que se creen «amos» a su vez, sólo porque en ocasiones toman como compañeros de fatigas y sudores a unos convencidos que, si bien se mira, resultan más libres que ellos mismos. Porque el jornalero campesino que trabaja para otro labrador, cobra sus horas de trabajo y se va a casa. Pero el «amo» pobre, además de haberse roto los huesos en compañía de su compañero alquilado, cuando va a casa no duerme, pensando en la contribución, en el granizo, en la epizootia y en las industrias lecheras.

Y al fin de diciembre, el curioso lector que pase por la casa de esos dos socios del trabajo agrícola, encontrará que el jornalero no ha guardado una peseta y aún debe ciento cincuenta en la tienda; pero el «amo», además de no haber guardado ninguna peseta «positiva», debe seiscientos en el almacén de piensos, en la tienda y muchas veces... a otros amos que él mismo tiene. Porque es la verdad que esos labradores que se creen ricos y fuertes porque tienen docientos carros de prado hechos a fuerza

INFORMACION GENERAL

MUNICIPALERIAS

**COMISION DE PARADOS**

Esta mañana visitó al alcalde una comisión de obreros parados del Comité Central, interesándole la contestación sobre unos obreros que venían trabajando en las obras de la calle de Castilla.

El alcalde les dijo que esos obreros cesarían en sus trabajos prontamente, y que pasarían a ocupar el turno de lista que les corresponde en la lista general, cosa que harían una vez terminadas las obras de dicha calle, y que los obreros podían tener el control de cuanto se hiciera en este asunto.

DEL SERVICIO A CIRIEGO

Por disposición de la Alcaldía se han establecido los sitios de la plaza de la Esperanza, Puertochico y Numanica, para el estacionamiento de autobuses con motivo del Día de los Santos, fiesta que habrá de llevar público al cementerio de Ciriego.

REUNION

Para mañana, a las siete y media, se hallan citados con las entidades que intervienen en el asunto de los «sin trabajo», los concejales Vayas, Ramos y Lastra, presidiéndolos el alcalde.

En esta reunión se tratará de los asuntos referentes a los trabajos a realizar con motivo de la recaudación abierta, así como también, otros con éste relacionado.

RENUNCIA DE CONCEJAL

En la sesión de esta noche de nuestro Municipio, se leerá la renuncia de concejal del señor Rivero Gil, el que, por motivos que hace tiempo insinuamos, dejó de pertenecer al Partido Radical.

EXPROPIACIONES

En el expediente de expropiación forzosa relativo al expresado distrito municipal, motivado por las obras de la carretera de Reinosa a Las Rozas (Trozo 1.º—Accesos—Adicional número 6), se fijó la fecha de 7 del próximo mes de noviembre, y hora de las cuatro de la tarde, para dar principio a las operaciones de pago y consiguiente toma de posesión de las fincas expropiadas.

El pago tendrá lugar en la Casa Consistorial de Emedico, con sujeción a las normas y formalidades que previenen los artículos 86 y siguientes de la Instrucción aprobada por Real decreto de 23 de marzo de 1928, en consonancia con sus correspondientes de la Ley y Reglamento de Expropiación forzosa.

A continuación del pago se procederá a tomar posesión de las fincas, y respecto de aquellas en que por incomparación de los interesados o cualquier otra causa no pudiera hacerse efectivo el importe de la tasación, se dará posesión por el alcalde al representante de este organismo oficial, depositándose dicho importe en la Caja de la Administración económica de la provincia, de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 88 de la repetida Instrucción y a los efectos que en el mismo se previenen.

Lo que, de orden del señor gobernador, se hace público en este periódico oficial para general conocimiento de aquellos a quienes afecta.

Zaragoza, 17 de octubre de 1932.—El ingeniero director de las Obras Hidrográficas del Ebro, Félix de los Ríos.—Rubricado.

de sudores desde abuelos a nietos, no pueden nunca vivir de ellos y necesitan arrendar otros docientos carros para poder alimentar a las «holandesas» lecheras, que son verdaderas máquinas de comer. Y de la visita hecha a estos dos infelices el último día del año, salimos convencidos de que entre el «amo» y el «criado» no hay diferencia ninguna y algunas veces la ventaja está de parte del criado, que si quiera duerme, aunque sea poco, y no sueña con el cobrador de la contribución ni con la cuenta del veterinario.

Si todos los productores de leche de la Montaña se apercebieran de su situación verdadera en lo económico, todos se unirían en la defensa de sus intereses que estriban principalmente en la remuneración de su trabajo. Y esa remuneración está en el precio de la leche, ya que a su producción dedican sus actividades. A las Empresas industriales les interesa que la leche abunde para que sea más barata, porque ellos la revenden cara. Los labradores montañeses tienen pues algo que atisbar en esa extensión de la Granja Poch hacia Asturias, buscando allí su abastecimiento.

Matilde de la Torre.

(Continuará)

LOS AUTOBUSES

Parace ser que entre la Comisión que entiende en el reglamento de circulación y los dueños de los autobuses, se están llevando a cabo unas relaciones o trámites, con el fin de que este servicio vuelva de nuevo a funcionar, y quede resuelto el llamado problema de camionetas.

GOBIERNO CIVIL

Por ausencia del gobernador señor Rubio Callejón, nos recibió esta mañana el secretario oficial señor López Dóriga, quien sustituye interinamente al gobernador.

Esta mañana recibió las visitas de don Jénaro Llano y don Celedonio Martínez, que fueron a hablarle de asuntos relacionados con la Junta vecinal de Gítemes.

Fueron a verle también una comisión de Pontejos, don Emilio Fernández, el presidente y vicepresidente de la Juventud Socialista, alcalde y secretario de Reocín con el Comité de huelga del Vivero de Villapresente, con el fin de que el gobernador interviniera en unas diferencias habidas con los obreros y el ingeniero del distrito forestal.

Recibió el señor López Dóriga, al secretario de la F. O. M., camarada Ramos, quien fué acompañando a unos obreros de Cabezón de la Sal, para tratar del turno de obreros en las obras de una carretera.

Figuraban en la lista de visitas otra Comisión, pero nos mandaron anular esta visita, la que, sin duda alguna, habremos de dar cuenta, quizá ampliamente, ya que el asunto se lo merece.

AGRUPACION SOCIALISTA

Se ha reunido el Comité de esta Agrupación, que trató varios asuntos de interés, entre ellos el relacionado con el movimiento de afiliados, habiéndose registrado varias altas y la baja en esta Agrupación de Félix Iria Muiñeda, el cual cesa, por lo tanto, en el cargo de secretario de la Federación Socialista, lo que advertimos a las Agrupaciones de la provincia, para los efectos oportunos.

UNA CONFERENCIA

Organizada por la sección de peluqueros de señora, se celebrará el lunes, a las ocho, en la Casa del Pueblo, una conferencia a cargo de la camarada Matilde Zapata.

Dado el carácter de esta conferencia, se invita a las compañeras de esta sección y a todas cuantas quieran asistir, por ser pública la entrada.

LA JUNTA PESQUERA

En la «Gaceta» de hoy, se publica la disposición creando la Junta Pesquera y Conservera, la que presidirá por el director general de Comercio y Política Arancelaria, habrá de cuidarse del estudio de los problemas económicos, de lo relacionado a organizaciones corporativas, de la venta y mercados y de otras iniciativas.

Entre otros, tomarán parte de esta Junta, cuatro vocales de la Federación Española de Armadores de Barcos de Pesca; cuatro por las Asociaciones de Pósitos y Cofradías; cuatro por las Asociaciones Conserveras y uno por el Consorcio Almadradero.

UN HOMBRE MUERTO

En las inmediaciones del pueblo de Binón (Las Rozas), fué hallado en la noche del martes un hombre enfermo y que al parecer se hallaba en estado agónico.

Recogido por unos vecinos del pueblo y trasladado a la casa Ayuntamiento de dicho pueblo, se intentó prestarle los auxilios que requería su estado, pero no pudo hacerse esto, porque al poco rato de ingresar falleció.

De las averiguaciones practicadas, se trata del vecino de Santa Gadea (Burgos) y natural de Puente del Valle (Santander), y los motivos de su muerte han sido a consecuencia de un ataque de alcoholismo agudo.

REGISTRO INFRUCTUOSO

Sin resultado alguno, ha sido practicado un registro en los domicilios de Valeria Grijuela y José Pérez, residente en el barrio de Mompia, Santa Cruz de Bezana, de quienes se sospechaban poseyeran armas, ya que días pasados, por sí desde los domicilios citados, se pudo hacer el disparo que hirió al joven José Pardo Pérez, que penetró en una finca de Valeriano a coger higos.

REFLEJOS

La cosa tiene gracia. Ya LA REGION tiene un hermano de calabozo, en ese calabozo Jobrego en que nos han metido aquellos a quienes nuestras frases les atronaban, más que los oídos, el bolsillo. Ya no estamos solos en el diccionario revolucionario. Está también la «santuca», que gozaba fama de acostarse a las ocho, persignarse frente al templo, echándose mano al bolsillo a la vez, y sustituir al agua de sifón por el agua bendita. La cosa tiene gracia.

La «santuca», no se la notaba jamás una mala forma. Insultaba a «El Cantábrico», llamándole hereje, socialista y hasta le decía inconsecuente palomilla voladera, porque, a su juicio, no daba la lectura debida. El público de «plata y galinero» le daba la razón, y tanto se la dio, que obtuvo el título de «santuca», sin el examen romano y la beatificación sin expediente de santidad.

Cuando se trataba del obrero, entonces usaba de la piedad para con el prójimo, estableciendo un puente por donde los capitalistas habían de pasar con unas monedas para depositarias en peregrinación burguesa, al hogar necesitado, y daba lugar a que pobres y ricos se abrazaran olvidando sus odios y rencores. ¡Una buena era la «santuca»!

¡Ah! La ciudad. La ciudad veraniega y apacible que no tocaban a la «santuca», el rincón cántabro. Su mano blanca blandía el hisopo, trazando en el espacio de sus líneas periodísticas, una fénix de protección, y con pasaje bíblico, se secaban los mares para dejar paso a los caminantes a la tierra de promisión. Tal era el poder de la «santuca».

En toda la comarca, se hablaba de la «santuca» santanderina. Por todas partes tenía devotos, y nadie osaba profanar sus devotos esgrimiendo los aplastantes argumentos de una vida de privaciones, austeridad y desinterés; es más, los presagios, las profecías cumplidas, los milagros que había efectuado, porque todos éxitos, todos los hechos que se daban de cicero a esta parte, eran debidos a su clarividencia, a su poder divino, a su clara visión. Tal era la «santuca», que había llegado a ser el Hijo de Dios en la tierra, y por ende, la perfección suma de lo humano.

Claro es que Satanás, en la conjunción de sexos, dejó una esteta de su mat. Las leyes hereditarias son inmutables. Marrazo, con su larga experiencia, no deja claramente definido. Los hombres han hecho toros sin cuernos, caballos de carrera, vacas lecheras, y en las plantas, tenemos ejemplos vivos de cuanto se puede hacer de la conjunción. Satanás ha dejado unos hijos que se cuidan de descubrirlo todo, y en esta ocasión, a nuestra «santuca» la han rasgado el velo y la han dejado al descubierto, y en vez de llamarla como antes, resulta que es hermana nuestra de revolución y de madad.

Satanás santanderino, ha descubierto que sus ataques a «El Cantábrico» eran porque los anunciantes se le marchaban. Era por asco hacia «El Cantábrico», a quien no toleraba superior inteligencia, ni dotes de mando, ni clara visión de lo que se traía entre manos. La «santuca», con su poder milagroso, era más que «el otro», más que nadie. Ahora Satanás ha descubierto los «camelos» de la «santuca», y le ha dicho que la inconsecuencia era la «santuca», y para demostrarlo, ha recurrido a textos recientes, y la ha llegado a decir irreverentemente, que lo que se trataba era de «negocio» y no de ideología, capaz la misma «santuca» de marcharse con el moro muza, si los anunciantes así lo pedían.

No habíamos de lo de la ciudad, porque se trata algo así como lo de las mil más tres noches y un cuarto de luna clara, que eran necesarios para marchar sobre el caballo blanco de los mismos anunciantes, y tan era así, que esto mismo ha dado lugar a que Satanás descubra que en vez de la «santuca», milagrosa, la llaman la milagreira, y todo ha sido por la «cobita», a los anunciantes, que son los amos, que son los de las pesetas, y como tal, hay que darles carnaza, y la «santuca» quiso tanta carnaza, que el otro día se metió con los obreros parados.

¡Vaya! ¡Vaya! La «santuca» metese con los hijos de Jehová! Quería hacer un pinito «anunciador» y le ha salido que estos hijos la han dicho algo excomulgante proletariamente, y lo que es más gracioso, que la «santuca», ahora, ha ido al calabozo donde se halla LA REGION por revolucionaria, por alentar a los desafortunados, ya que esta «santuca» ha revuelto a los desafortunados y, si se empeña, armará más cicero que toda época de LA REGION revolucionaria.

Venga, venga, hermana «santuca»! Venga a nuestro calabozo, donde jugaremos a «mis», dejando pasar las horas. Este mundo, hermana, no es nuestro, es de los anunciantes. Dejemos a los «sin trabajo», a «El Cantábrico», a la ciudad como está, pero no nos metamos, hermana, en nada, y además, «santuca» la felicitamos, porque es probable que sus «milagrosos» comentarios, haga una revolución local. Dejese de que digan que los obreros «la han dicho», correcto y sin exigencias, lo que la tenían que decir. Su ceguera de la realidad ha creído en que los obreros no sabían decir las cosas, y se ha equivocado. Las saben decir muy bien, cuando es grave lo que digan, y más, si lo están diciendo a un titulado que dirige «La Voz de Cantabria».

Venga, venga, hermana «santuca»! Venga a nuestro calabozo, donde jugaremos a «mis», dejando pasar las horas. Este mundo, hermana, no es nuestro, es de los anunciantes. Dejemos a los «sin trabajo», a «El Cantábrico», a la ciudad como está, pero no nos metamos, hermana, en nada, y además, «santuca» la felicitamos, porque es probable que sus «milagrosos» comentarios, haga una revolución local. Dejese de que digan que los obreros «la han dicho», correcto y sin exigencias, lo que la tenían que decir. Su ceguera de la realidad ha creído en que los obreros no sabían decir las cosas, y se ha equivocado. Las saben decir muy bien, cuando es grave lo que digan, y más, si lo están diciendo a un titulado que dirige «La Voz de Cantabria».

Venga, venga, hermana «santuca»! Venga a nuestro calabozo, donde jugaremos a «mis», dejando pasar las horas. Este mundo, hermana, no es nuestro, es de los anunciantes. Dejemos a los «sin trabajo», a «El Cantábrico», a la ciudad como está, pero no nos metamos, hermana, en nada, y además, «santuca» la felicitamos, porque es probable que sus «milagrosos» comentarios, haga una revolución local. Dejese de que digan que los obreros «la han dicho», correcto y sin exigencias, lo que la tenían que decir. Su ceguera de la realidad ha creído en que los obreros no sabían decir las cosas, y se ha equivocado. Las saben decir muy bien, cuando es grave lo que digan, y más, si lo están diciendo a un titulado que dirige «La Voz de Cantabria».

Venga, venga, hermana «santuca»! Venga a nuestro calabozo, donde jugaremos a «mis», dejando pasar las horas. Este mundo, hermana, no es nuestro, es de los anunciantes. Dejemos a los «sin trabajo», a «El Cantábrico», a la ciudad como está, pero no nos metamos, hermana, en nada, y además, «santuca» la felicitamos, porque es probable que sus «milagrosos» comentarios, haga una revolución local. Dejese de que digan que los obreros «la han dicho», correcto y sin exigencias, lo que la tenían que decir. Su ceguera de la realidad ha creído en que los obreros no sabían decir las cosas, y se ha equivocado. Las saben decir muy bien, cuando es grave lo que digan, y más, si lo están diciendo a un titulado que dirige «La Voz de Cantabria».

Venga, venga, hermana «santuca»! Venga a nuestro calabozo, donde jugaremos a «mis», dejando pasar las horas. Este mundo, hermana, no es nuestro, es de los anunciantes. Dejemos a los «sin trabajo», a «El Cantábrico», a la ciudad como está, pero no nos metamos, hermana, en nada, y además, «santuca» la felicitamos, porque es probable que sus «milagrosos» comentarios, haga una revolución local. Dejese de que digan que los obreros «la han dicho», correcto y sin exigencias, lo que la tenían que decir. Su ceguera de la realidad ha creído en que los obreros no sabían decir las cosas, y se ha equivocado. Las saben decir muy bien, cuando es grave lo que digan, y más, si lo están diciendo a un titulado que dirige «La Voz de Cantabria».

Orfeón Socialista "Pablo Iglesias"

Entusiasmo, juventud, amor al arte, apego a las doctrinas del «abuelo», espíritu sano. Todo eso es el Orfeón Pablo Iglesias. Es todo eso, porque todo eso, formó este grupo coral que se formó al lado de la Juventud Socialista, todo nobleza y cultura.

Con gran voluntad ha ido este modesto coro haciendo sus ensayos, para en su día, mostrar hasta dónde se llega cuando se persigue un fin tan noble, como es obsequiar a sus compañeros de filiación, con canciones, para hacerles pasar unos ratos de expansión espiritual, a la par que ellos la tienen, pues admira ver el entusiasmo que los componentes del Orfeón ponen en aprender las obras, que se ve, lo toman, como una expansión noble y delicada.

En la Casa del Pueblo del barrio de la Cultura Socialista, que ha hecho durante muchos años la delicia de las familias de los trabajadores y donde el veterano aficionado Antonio Ramos y la entusiasta Juanita Lemaur, han de rocheado todo su talento y buena voluntad en educar al pueblo desde el teatro, poniendo en escena teatro social. Aún recordamos a Antonio Ramos en su gran creación de «Tierra Baja», y a Juanita, en el emotivo personaje, que tanto ha emocionado a la mujer del jornalero, de protagonista de «La Pasiónaria».

El Cuadro Artístico Socialista, ha hecho una labor educadora, que ahora va a seguir el joven Orfeón Pablo Iglesias, poniendo en escena zarzuelas sencillas primero y más difíciles después.

Dirige el Orfeón la inteligente camarada Julia García, conocida ya en Santander, pues ya ha concertado algunas obras de aficionados, mostrándose como una profesora de gran talento y constancia, distinguiéndose por su gran cariño al arte que practica y gran paciencia para enseñar a sus alumnos. Julia ha sabido sacar partido de los jóvenes orfeonistas, que el sábado, en el salón de la Casa del Pueblo, demostraron cantando «La Internacional», que con tanto cariño han aprendido.

Como todo lo que pertenece a la Casa del Pueblo, es pobre y se nutre de sacrificios personales, se sostiene con las cuotas de los mismos orfeonistas, que hacen exactamente lo que el sustre del Campillo, y algún que otro socio protector, cuya protección por las circunstancias que atraviesa la clase tra-

Homenaje a un pintor montañés

Septima lista para la adquisición de un cuadro al pintor montañés Ricardo Bernardo, con destino al Museo provincial:

Suma anterior, 1.474 pesetas.

Don Jesús Usín Ibáñez, 20 pesetas; don Jesús Usín Sierra, 5; don Enrique Santa, 5; don Ezequiel Obregón, 2; don Alfonso Mora, 15; don Justo Colongues, 5; don Manuel Ruiz de Villa, 50; don Ignacio Vázquez, 5; don Daniel Luis Ortiz, 5; don Marcial Rodríguez, 10; doña Margarita Cufanda, 5; don Dionisio García Barredo, 5; don Guillermo Arce, 25; don Carlos Rodríguez Bedia, 15; don Camilo Díaz Munio, 10; don Pelayo Carro, 5; don Manuel Suárez Inclán, 25.

Total, 1.676 pesetas.

Los donativos siguen recogidos en la Cervecería «La Austriaca», calle de Burgos; en la Librería Moderna, calle de Amós de Escalante, y en el Ateneo de Santander.

**Abrigos de cuero para hombre desde 100 pesetas**

Checos de todas clases desde 20

Gabardinas trincheras desde 50

Gran surtido para niño en checos, trincheras, cueros y toda clase de impermeables y capitas

**CASA CALVO**

San Francisco, 19

# Las declaraciones del señor Lar-go Caballero De la provincia LOS DEPORTES

Como creemos de una importancia suma las declaraciones de Largo Caballero, para el desenvolvimiento político y sindical de los organismos que alude, las copiamos de «El Sol», sin agregar ningún comentario, por reconocer la gravedad que de estas declaraciones puede dimanar.

## DOS CUESTIONES DISTINTAS

—El resultado del Congreso celebrado por la Unión General de Trabajadores es, según la Prensa, fecundo en consecuencias políticas. Yo me permitiré dividir todos los comentarios en dos partes: primera, la que se refiere a la colaboración de los ministros socialistas en el Gobierno; segunda, las razones verdaderas de mi dimisión y de la de otros compañeros. Veamos lo que a la primera parte se refiere.

### COLABORACIÓN EN EL GOBIERNO

Es increíble la resistencia que muchas gentes oponen al conocimiento de la realidad. En unas atinadas, oportunistas opiniones de significados socialistas que publicó «El Sol» hace dos días, quedaba esclarecida esta cuestión. El Congreso de la Unión General de Trabajadores deslindó los campos desde el primer momento y dejó a un lado, como materia ajena, a su competencia directa, el problema de la colaboración socialista en el Gobierno. Por consiguiente, el resultado final del Congreso y la elección de nueva junta directiva nada, absolutamente nada, tenían que ver con que nosotros siguiéramos o dejásemos de seguir en el Poder. Este es un asunto que ya se ha discutido varias veces. Primero—hace unos dos años—, en la Ejecutiva del Partido, en donde se acordó tomar parte en el Comité revolucionario. Luego, en un Congreso extraordinario, que ratificó el acuerdo. Por fin, en el último Congreso ordinario del partido socialista, cuyos acuerdos son conocidísimos. Hubo, como todo el mundo sabe, una minoría enemiga de la colaboración; pero ni siquiera esa minoría la negó rotundamente, sino que se limitó a condicionarla. Después de unas deliberaciones que alcanzaron especial, extraordinaria publicidad, quedó aprobada la proposición de Prieto por los votos de casi todo el Congreso. Aquella fórmula, con la que coincidía totalmente mi criterio, triunfó, porque era racional, justo.

Recuérdese que el propio Besteiro, cuando tuvo que opinar acerca de la colaboración, se mostró discrepante respecto de la Agrupación madrileña, y lejos de pedir una inmediata retirada nuestra del Gobierno, aconsejó mucha cautela y mucho tacto para llevar a cabo esa retirada cuando para ello hubiera llegado el momento oportuno.

Según he dicho antes, el Congreso de la U. G. de T., procuró, desde el primer instante de sus deliberaciones, apartar por completo el tema de la colaboración, a fin de que en modo alguno apareciesen los resultados finales unidos a nuestra presencia o nuestra ausencia con relación al Gobierno.

Pero aún hay más. Ni siquiera la elección de nueva Directiva en la Unión General de Trabajadores representa un triunfo del anticollaboracionismo. Quienes sostegan lo contrario, parten de supuestos falsos. Yo, que represento la tendencia contraria a la defendida por Besteiro y por Saborit, he obtenido para el cargo de secretario la totalidad, prácticamente, de los votos del Congreso. Es decir, una votación nunca conocida. Por consiguiente, mi posición ha salido del Congreso ampliamente fortalecida. Creo firmemente que después de los dos Congresos—el del Partido y el de la Unión—los ministros socialistas y los partidarios de la colaboración, hemos consolidado nuestras posiciones morales y tácticas.

### LAS DOS TENDENCIAS EN PUCNA

En el Partido Socialista se ha discutido hasta la saciedad cuanto se refiere a la conducta seguida por unos y por otros con ocasión del movimiento que trajo la República. Cuando llegó el momento de votar sobre la participación socialista en el Comité, triunfó mi criterio, que era el participar con plena y directa responsabilidad en la dirección del movimiento por la República. Entonces, los no colaboracionistas, como Besteiro y Saborit, dimisieron sus cargos en la Ejecutiva; pero no fué porque discreparan sobre

si el Partido o la Unión debían o no formar parte del Gobierno, sino porque nosotros éramos partidarios de aceptar puestos de responsabilidad en el Comité, y ellos creían que lo más cómodo y lo mejor era dejar al Comité revolucionario trabajar sin nosotros, exigirle después que nos diera cuenta de sus actuaciones, y, por fin, discutirlos tranquilamente en el seno de nuestras organizaciones, para tomar los acuerdos que en definitiva nos conviniesen.

Triunfó, como digo, nuestro criterio. Formamos parte del Comité, y después del Gobierno. Nos hemos visto ampliamente respaldados por el Congreso socialista, que era la asamblea encargada de resolver sobre nuestra permanencia o sobre nuestra retirada; en cambio la Unión General no tenía por que intervenir en ello. Y en todo caso, la Unión General también está conforme con nosotros. Esto no lo puede falsear nadie al través de sus puntos de vista personales.

Me dirá usted que en la elección de Directiva hubo quien, a pesar de ser el representante caracterizado de la tendencia contraria a la nuestra, obtuvo lucida votación. Muy bien. Pero a eso le contestaré que había 32.000 votos en poder de la representación madrileña, y por consiguiente, esos votos eran parciales, puesto que los emitieron los propios interesados en ocupar determinados cargos.

### RAZONES DE LA DIMISION

Es posible que alguien diga: «Si tan grande fué su triunfo personal en la elección de secretario, y tan convenido está de que la Unión General de Trabajadores consolida las posiciones morales de los ministros, ¿por qué ha presentado la dimisión irrevocable a las pocas horas de haber sido electo?» Esto tiene una explicación sencilla, sin relación de ninguna clase con la permanencia en el Gobierno.

se votado directamente, y no por representación, la nueva Directiva de la Unión sería hoy muy distinta de la que es. Réstense los votos de esas dos Federaciones, representadas por candidatos a la elección, y se verá cuál ha sido la tendencia de la masa. O sea: los triunfantes han salido con sus propios votos. Esto está claro. Es asunto del que habremos de tratar en lo por venir, a fin de que no se repita el caso de que núcleos de sufragios tan importantes estén a disposición de una o de dos personas directamente interesadas en el pleito.

### UN PROBLEMA FUNDAMENTAL

Mi dimisión no responde ni a motivos personales ni a triguñuelas de amor propio. Todo eso suele quedar olvidado entre nosotros cuando se trata de las organizaciones. Se trata de algo más fundamental. Me ha parecido una injusticia que hombres de quienes se sabe que a la hora del peligro supieron afrontarlo gallardamente hayan quedado fuera de la Directiva y, en cambio, resultaran elegidos otros que abandonaron sus puestos cuando más necesario se hacía asumir responsabilidades y desafiar circunstancias inolvidables. Nuestra tendencia—no me cansaré de repetir—ha sido aprobada por esos votos, que ahora, cuando creen liquidada la cuestión de táctica, dejan fuera a compañeros que tuvieron gran participación en el movimiento revolucionario por la instauración de la República.

Yo creo que la revolución no ha terminado. Hay que estar todavía en guardia; no por los peligros monárquicos, que no existen, sino para evitar que la marcha revolucionaria quede suspendida y se produzca un viraje hacia la derecha. Todavía puede darse el caso de que, unidos todos los elementos defensores de rumbo izquierdista de la República, tengamos que actuar energica-

## SANTANDERINOS

Patrocinada por el alcalde de Santander por el Círculo Mercantil por la Cámara de Comercio por la Federación Patronal por la Cámara de la Propiedad por la Liga de Contribuyentes

tendrá lugar el 3 de noviembre una colecta en toda la ciudad para atender a los obreros sin trabajo

¡No dejéis de acudir a este llamamiento!

En el Congreso de la U. G. T., no se ha discutido a fondo, como se discutía en el Congreso del Partido Socialista. Las conductas observadas por cada uno de los afiliados directores han quedado sin el debido examen. Tuve yo la desgracia de caer enfermo, de no poder tomar parte en los debates, y quizá ello ha podido contribuir en parte a que muchos aspectos de la lucha sindical, muchos problemas de conducta quedaran sin la necesaria y clarísima definición. Creo que yo hubiese puesto algunas cosas en claro. El Congreso de la Unión ha tratado estos temas a la ligera. No tenía suficientes elementos de juicio.

No puedo menos de recordar que los enemigos del socialismo y de los trabajadores me han hecho objeto de enconados ataques personales, por determinadas actitudes mías en tiempos pasados. Pero nadie me hubiera podido decir en el seno de nuestras organizaciones que yo hice esto o aquello sino por el bien y por mandato de esas mismas organizaciones, sabiendo yo y sabiendo ellos lo que hacía. Mis camaradas habrían sabido apreciarlo exactamente.

Por esa ausencia de elementos de juicio, el Congreso no ha podido calibrar bien el valor de cada uno de los criterios y de cada una de las tácticas. Así y todo, la gran masa de la Unión General de Trabajadores me ha votado a mí y a elementos como Cordero, Carrillo, Enrique Santiago y otros camaradas de igual tendencia. Pero había 150.000 votos de las Federaciones de la Tierra y de los Ferroviarios que estaban depositados en manos de personas directamente interesadas en la elección. He ahí el secreto. De haber-

mente; todavía es posible que, republicanos y socialistas en coalición, tengamos que atronar momentos de peligro; todavía, en fin, llevando el razonamiento al extremo, podríamos tener necesidad de defender el régimen por todos los medios. Pues bien: dada la nueva Directiva de la Unión General de Trabajadores, ¿quién me garantiza a mí que, llegados esos instantes, no volverán las vacilaciones de diciembre de 1930, que no se repetirán los aplazamientos, las treguas, las pausas excesivas? ¿Quién me da la seguridad de que se tomarán con la necesaria urgencia los acuerdos convenientes? ¿No volverán algunos elementos a opinar que debemos dejar solos a los republicanos para que ellos actúen per su cuenta y luego nos den cuenta de lo actuado?

He aquí la causa principal de mi dimisión irrevocable, a pesar del número de votos con que fui elegido para el cargo de secretario general de la Unión General de Trabajadores.

Esas seguridades son las que nosotros queremos. La tendencia opuesta no las ha dado, ni en los Congresos ni en la Prensa. Pudiera darse el caso de que jamás lleguen esos momentos de peligro a que aludo; pero por si acaso hay que vivir alerta.

Aparte de esto se ha hablado de relaciones personales y de cordialidad o de tirantez. Nada tiene que ver una cosa con la otra. Nuestras actitudes personales no tienen importancia.

Y en cuanto a lo que es necesario reglamentar la acción conjunta o la relación del partido y de la Unión, he de recordar que hace tiempo presenté un proyecto encaminado a lograr esa reglamentación y Besteiro se opuso a él. Ahora dan la razón a aquel proyecto mío.

## Bar "Nueva España"

BURGOS, 6

Especialidad en vinos blancos de La Nava y Café expreso

Merienditas y bocadillos de todas clases

## EL REY DE LAS MEDIAS REINOSA

UN VAGON de géneros de punto. Camisetas, jerseys, medias, calcetines, abriguítos. UN VAGON de géneros de punto.

REINOSA

## «Villacaciques»

Nuestro cuento.—En Dos Hermanos

Así como los sevillanos tienen un pueblo que se llama Dos Hermanas, nosotros, los montañeses, tenemos otro que se le denomina Dos Hermanos.

A éste vino nuestra Juanuca recomendada por la amiga del pueblo minero.

Ni que decir tiene que fué recibida con toda clase de consideraciones y de agasajos, que la mejor habitación de la casa de la hija de la descendiente de Comillas, fué para la recién llegada y que los criados de la señora de la casa se pusieron incondicionalmente a la orden de la nueva rica.

Así vivieron varios meses, hasta que un día, el de todos los Santos, con motivo de la reapertura de un centro benéfico, del que era directora la dueña de la casa donde estaba Juanuca y después de haber asistido al reparto de las viandas que allí se daban, se retiraron a sus habitaciones particulares.

Estando Juanuca leyendo su libro de oraciones, entró la hija de su amiga del pueblo minero, a quien llamamos Amparo, y con grandes demostraciones de cariño y simpatía, dijo: «¿Qué tal te ha dejado la fiesta? ¿Verdad que es conmovedora? ¿Con que humildad y con que silencio estaban los pobres comiendo su ración!»

A mí me conmovió mucho, como me conmueve siempre dicho acto. ¡Basta que lo fundara un allegado mío!

«¿No observaste cómo la ensalzaban?»  
Mira, Juanuca, escuchame con atención: Tu eres rica, lo sé por mi madre, tu no tienes hijos, sé que eres caritativa y sobre todo gran compasiva de los ancianos. ¡Qué bien estaría al lado del centro benéfico que hemos visto hoy, otro bajo tu protección! ¡Como te lo habían de agradecer Dios y los ancianos pobres! ¿Verdad que lo fundarás? Lo titularémos: «Refugio de ancianos desamparados». ¿Verdad que es lo apropiado?

Juanuca que había sufrido mucho durante su casamiento y que sabía por experiencia lo que es no tener quien la socorra y ampare a uno cuando más falta le hace, y acordándose de que había en el mundo muchos que no tendrían albergue, encontró muy razonable la exposición de Amparo y solamente la respondió con esta frase: «El Refugio de Ancianos Desamparados quedará fundado en Dos Hermanos».

¡Qué poco sabía Juanuca lo que la pasaría con el tiempo!

Mañana lo diremos.

### «Villacaciques»

Así intitula un libro que está escribiendo nuestro compañero «El duende incorregible». En él refiere la vida de un pueblo monárquico con República.

Pronto ha prometido darnos algunos capítulos que aparecerán en LA REGION.

¡Qué no se olviden, querido Junco!

M. de la Cotera.

## Vida política y cultural

### Orfeón socialista «Pablo Iglesias»

Grande es el entusiasmo que hay para asistir a la velada artística que en beneficio de este orfeón se celebrará el próximo sábado en el salón de actos de la Casa del Pueblo, entusiasmo que aumentará al conocerse el programa de la misma, que a continuación expresamos:

Primera parte:

Sinfonía por un quinteto.

Segunda parte:

Concierto por rondalla y el precioso sainete en un acto, de Arniches, «Hijo por hijo».

Tercera parte:

Canciones argentinas, por un trío, son acompañamiento de rondalla y el bonito monólogo en forma de proceso, «La huelga de los herreros».

Y fin de fiesta «La Internacional», por rondalla.

La primera parte será ejecutada por un quinteto de profesores de orquesta, quienes amenizarán los enreactos y el resto del programa por los distintos y valiosos elementos que integran la hermosa Agrupación artística «La X».

Las invitaciones para esta velada pueden solicitarse en la secretaría de la Juventud Socialista de siete a nueve de la tarde y en el local de ensayos de este orfeón (calle de Ruizlasal, altos del bar «El Centro», de nueve a diez de la noche.

## El domingo en Los Arenales Eclipse-D. Torrelavega

Ya se acerca a los aficionados el día para presenciar el encuentro de más interés que se puede celebrar en nuestra región, donde siempre trascurrieron los campeonatos ante el entusiasmo general.

El domingo, el partido Eclipse-L. Torrelavega, tiene el mayor interés que darse puede, pues cualquiera de los dos que ganara podrá asegurarse que es subcampeón.

El Deportivo Torrelavega tiene a sus muchachos sometidos a un entrenamiento rigurosísimo, haciendo variedad de pruebas con las que están algo tocados, con el objeto de presentar en los Arenales, el equipo que más seguridades ofrece a los deportistas

## CAMPO DE LOS ARENALES

Domingo 30  
A las tres y media de la tarde  
Eclipse F.C. - Deportivo Torrelavega  
Partido decisivo para el segundo puesto de Cantabria  
Localidades: Bar Piquío de once a once

torrelaveguenses, que en gran cantidad—al extremo de tener concedido un tren especial—se desplazarán a animarles.

Por su parte, el Eclipse no hace falta decir que están entrenadísimos también, pues no se les ha ocultado, desde el primer momento, que en este encuentro se juegan algo más que un partido de fútbol.

Nosotros, dándonos cuenta también de lo que el encuentro lleva dentro, pedimos a los «hinchas» de los dos Clubs, sepan perder con deportividad, sin recurrir a cosas antideportivas y que el público neutral, que el domingo será el más numeroso, sería el primero en censurar, procuren llevarse el aplauso de este público, que es el que sirve de consuelo aun perdiendo.

Las localidades será otro asunto difícil para el equipo betunero, pues de todas partes las solicitan en gran cantidad, pudiéndose asegurar que el do-

mingo será un día que en Los Arenales aparezca al letrero de «No hay billetes».

Mañana hablaremos más de este encuentro de campeonato, mejor dicho de verdadero campeonato.

### Comentarios a vuela pluma

Estamos estudiando la forma de algunos equipos españoles a través de sus respectivos campeonatos regionales y vemos a uno que parece ser, ha conseguido reunir un once acoplado; eso es, acoplado; pues nadie dudará que el Madrid la temporada pasada y la antepasada tenía unos buenos jugadores; todos, o la mayoría, internacionales; pero un club con once internacionales inclusive, no hace más que con once jugadores bien acopla-

dos, aunque no tenga tantos internacionales ni olímpicos. Eso le ha pasado al Madrid. Menos mal que esta temporada le respetarán en la Liga y en el campeonato de España.

Tenemos a sus paisanos los «colcheros» que este año, en su afán de pasar a la primera, no han regateado pesetas para ver la forma de conseguir jugadores que les ofrecieran garantía de ello; pero al igual que el Madrid en temporadas anteriores le pagan equipos casi amateurs o sea no se quieren compensar que con pesetas sólo no se consigue tener un buen equipo, si no once buenos jugadores que cada uno de ellos de por si juegan bien, pero que los once en conjunto no dan una y llevan a un club a la ruina, como le pasará este año a los directivos del Athletic madrileño. ¡Lástima de dinero!

## VIDA SOCIETARIA

### Casa del Pueblo

LA GRAFICA.—Asamblea general para los días 26, 27 y 28 (miércoles, jueves y viernes), para discutir asuntos importantes que figuran en la orden del día.

ASOCIACION DE EMPLEADOS DE OFICINAS Y TECNICOS.—Estando muy adelantadas las gestiones que el Comité provincial de esta Asociación tiene realizadas para la creación de unos cursos de educación profesional para sus afiliados, al objeto de acrecentar la capacidad cultural de los mismos, se ruega a todos los compañeros a quienes les interese tomar parte en estos cursos (que serán dirigidos por profesores oficiales competísimos), se pasen por Secretaría los días laborables, de siete y media a ocho y media de la noche, para informarnos de la tramitación necesaria para la inscripción.

SECCION DE LOS CORRALES DE BUELNA.—Asamblea ordinaria para el domingo, y hace saber el interés que tiene en que asistan todos sus afiliados, por la importancia de los asuntos que se tratarán en la misma.

SINDICATO PROVINCIAL MONTAÑES DE OBREROS PELUQUEROS BARBEROS.—Junta general ordinaria para hoy a las nueve de la noche, con la siguiente orden del día: Lectura de actas, estado de cuentas, proposiciones de la Directiva y ruegos y preguntas.

JUVENTUD SOCIALISTA DE ASTILLERO.—Esta Juventud celebrará junta general ordinaria H O Y día 27, a las ocho de la noche en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda.

Por ser los asuntos a tratar de suma trascendencia, se ruega puntual asistencia, advirtiendo que se pasará lista y al que no asista se le aplicará la sanción correspondiente, según nuestros reglamentos.

SOCIEDAD DE MOZOS DE EQUIPAJES TERRESTRES.—Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria H O Y, día 27 de octubre, en primera convocatoria a las nueve y media y en segunda a las diez.

El que no asista se le impondrá el correctivo acordado.—La Directiva.

OBREJOS DE LA JUNTA OBRAS DEL PUERTO.—Celebrará asamblea general ordinaria el día 30 del corriente, a las diez de la mañana, en primera convocatoria y diez y media en segunda.

### Centro Obrero

SINDICATO DE VENDEDORES AMBULANTES.—Los vendedores ambulantes, de los que muchos son pro-

### El guardia herido en Reinosa

Ayer a mediodía murió en la Casa de Salud Valdecilla el guardia civil Ceséreo Ródenas, que como se sabe fué herido por los que intentaron asaltar las oficinas de Recaudación.

Esta tarde se le ha practicado la autopsia y mañana será el sepelio, conduciendo el cadáver al cementerio de Chiriego, y aunque no se ha señalado la hora, se cree pueda ser ésta a las diez y media de la mañana.

Descansen en paz este guardia civil, que halló la muerte en el cumplimiento de su deber.

### UN DETENIDO

Como consecuencia de las gestiones que se vienen practicando en averiguación de quienes puedan ser los autores del atraco y agresión arriba citados, ha sido detenido como presunto autor el joven de 18 años Salvador Vinas Muñoz.

## Por los obreros parados Gran baile en «El Alcázar»

Hoy, jueves, de seis y media a diez y media, y amenizado por una brillante orquesta, compuesta por once profesores, se celebrará en este amplio salón un gran baile a beneficio de los obreros parados.

Teniendo presente el fin a que se destina el ingreso y la baratura del precio (una peseta), se espera que los aficionados al arte de Tersicore llenarán los salones de «El Alcázar».

## MANUEL RUIZ DE VILLA ABOGADO

Gándara, 6 - Tel. 21-27 - SANTANDER

# Son defectuosos, pero cumplen con la voluntad del pueblo

## Los presupuestos de la República

Hemos de ser nosotros los primeros en reconocer que los presupuestos presentados por el ministro de Hacienda señor Carner a la Cámara, no cubren las aspiraciones de todos los españoles, pero también hemos de apreciar que en los días de la monarquía y lo que es peor, en los de la dictadura, tampoco dieron satisfacción al país que veía aquellas tablas de números y se encontraba imposibilitado de discutirlos.

Los periódicos de la reacción, los que a veces y de forma solapada, por no tener el valor suficiente de declararse enemigos del régimen, y realzan su labor para la competencia con los diarios de la derecha, se han cansado de despotricar acerca de los presupuestos correspondientes al ejercicio del próximo año.

Estos periódicos, que de cuando en cuando se permiten el lujo de tirar una cana al aire, llamándose liberales e independientes, son los que de la forma más refaada han impugnado el proyecto del ministro de Hacienda de la República.

Es fácil buscar los defectos en la actualidad, después de aquellas jornadas en que sumisos, solo supieron aplaudir y halagar al dictador, besando la mano como perros serviles, sin duda porque detrás del halago venía un fondo anónimo de cualquier Ministerio para dolicificar la vida lánguida que atravesaban las administraciones de aquellos periódicos.

Como aquellas épocas han terminado, como ya el Gobierno no concede subvenciones a los periódicos gubernamentales, he aquí que retirado el manto y alardeando de una imparcialidad que jamás tuvieron, aprovechan el cuadro de cifras presentado por el señor Carner para combatir de rechazo al régimen, a la República y a España.

Hemos querido comprobar el cuadro presupuestario presentado por un periódico reaccionario de la capital, valiéndonos para ello de los presupuestos confeccionados por el «magó» de las matemáticas, por el señor Calvo Sotelo, que en unión de los hijos del dictador, y para salvar su responsabilidad, pasó por diferentes poblaciones de España el cadáver del infortunado Primo de Rivera, proclamando y enaltecendo en actos públicos lo que era indefinible.

Aquellos presupuestos del Estado, confeccionados por el ministro de Monopolios y que «La Nación», el «A B C» y otros periódicos de la derecha no se cansaban de alabar. Hemos confrontado estos presupuestos del ejercicio 1929 y 1930, y hemos visto que el periódico reaccionario de la capital, ha comenzado a mentir desde la primera cifra.

En esta primera cifra asigna el periódico que hace la competencia a los de la caverna, y en el apartado que se refiere a la Casa Real, dice, por ejemplo, que fueron asignados nueve millones doscientos cincuenta mil pesetas, cuando lo cierto fue pesetas 9.415.416,62.

Nueve millones y medio que llevaba la Casa Real en los sueldos de sus personas, mientras que la Presidencia de la República lleva dos millones y cuatro y aun devueve cantidades al Tesoro por resultados de economía, mientras que en los días de la monar-

quía se cobraban anticipos que jamás eran reintegrados al Tesoro.

Un presidente de la República, que lleva dos millones y cuarto de pesetas, parecerá exagerado, y si así lo estiman los de la caverna, podremos hasta darles la razón; pero ahora meditemos cuanto cobraban las personas de la real familia por no hacer absolutamente nada.

El rey, 7.000.000 de pesetas.  
Príncipe de Asturias, 500.000 ídem.  
Reina consorte, 450.000 ídem.  
Reina madre, 250.000 ídem.  
Infanta Isabel, 250.000 ídem.  
Seis infantes a 150.000: 900.000 ídem.  
Infante don Gonzalo, 65.416,12 ídem.  
Total, 9.415.416,62 pesetas.

Cuando Primo de Rivera asaltó el Poder, España pagaba a la casa real 25.800 pesetas diarias, o sea 1.075 pesetas por hora, y aun se quejaban los «pobrecitos», diciendo en el extranjero que España era un país pobre, ¡pobre! Cuando con lo que ellos ganaban, a razón de 2.500 pesetas se podían mantener en nuestro país 3.766 familias con un total de 18.830 personas.

En el apartado segundo de los presupuestos figuraban entonces el Congreso y el Senado, y eso que aquello no era Congreso ni cosa que se le pareciera, aquello fue el borrón puesto sobre la placa de bronce de la Cámara para poner el título de la odiosa Asamblea Nacional a la que acudieron todos los enclufados.

La enorme diferencia de este apartado salta a la vista, pues de un 1.642.009,30 a 10.000.000 que llevan los presupuestos actuales va un salto enorme, pero hemos de advertir que nuestra Cámara legislativa, a pesar de lo que se ha dicho sobre incompetibilidades, ninguno de sus diputados logra recaudar por asignaciones de departamentos la cantidad de millón y medio como obtenían aquellos directores generales y aquellos representantes del Estado en las intervenciones de las Compañías particulares.

La Deuda pública ha sido elevada, pero también hay que tener en cuenta la cantidad de compromisos adquiridos por la Hacienda española en los días de un régimen arbitrario, en las jornadas en que discutir los presupuestos de la nación era motivo más que suficiente para caer de lleno en el delito de censuras al Estado y ser sometido a la jurisdicción de los Tribunales, que prohibían hasta meditar si el estado económico de la nación era bueno o por lo contrario adverso.

En el apartado de las clases pasivas, tanto el periódico a que nos referimos, como a otros muchos que han seguido el mismo punto de orientación ha subido enormemente, pero es que ellos no cuentan que la República ha venido a salvar aquellas injusticias y aquellas otras arbitrariedades, en las que se ofrecía pensión al funcionario imposibilitado y defendía el porvenir de la viuda pobre y la rehabilitación de los empleados suspendidos por el capricho de un esbirro que perseguía a sangre y fuego a los que no pensaban bajo el molde dictatorial.

El capítulo de Tribunal de Cuentas, apenas si ha sufrido modificación, pues el ascenso ha sido muy insignificante y con relación a las cifras del periódico reaccionario, es el mismo, aunque exista una diferencia a favor

del apartado de más de nueve mil pesetas.

Hay que aguantar con paciencia las cosas que se han dicho del presupuesto de la Presidencia y del Estado. Nada menos que diez y ocho millones ha subido el presupuesto en estos departamentos. Pero nosotros hemos de decir que culpa de ello la tienen los Gobiernos de la monarquía y los Gobiernos de la dictadura.

Ellos se congratularon en construir para representar a España, palacios dignos para que fueran ocupados por los marajales; designaron representaciones diplomáticas adonde apenas pueden llegar los ferrocarriles y todas ellas revestidas de un lujo y un boato que hacer desaparecer aquello en estos tiempos sería denunciar que la República de España se encontraba en una situación tan precaria que requiera el auxilio de los demás países, para mitigar el hambre que todos sufrimos.

La dictadura y la monarquía se «hincharon» en construir palacios dentro y fuera de España, para comodidad suya y para sostener la mentira de que España era un país grandioso.

Se nombraron personas en el cuerpo diplomático que arruinaron, no solo el presupuesto de los Ministerios, sino las alcancías todas del país.

Y ahora la República, si quiere conservar su rango de nación elevada con relación a los demás países, tiene que conservar en parte aquello, aunque se sujete a las economías que el ministro de Hacienda, y en especial la situación del país, le exigen.

La República ha tenido que levantar el prestigio de su nación en la Sociedad de las Naciones, de donde fuimos expulsados por la indignidad del dictador y del monarca, que amparaban con su absolutismo un régimen de oprobio.

Ha habido necesidad de restablecer lo que fué derrumbado, para que las demás naciones se den cuenta de que España vive, sin rey, sí, pero vive con la libertad que todo pueblo necesita, cuando los reyes no saben más que ser deportistas y entregarse a sus juergas, mientras que el país se desangra hoy en el Barranco del Lobo, mañana en Annual y pasado en la dictadura.

Por eso tiene que aumentar la cifra en los gastos de la Presidencia y del Estado, por eso hoy viene a España el ministro del Gobierno de Francia y los pueblos del mundo nos envían mensajes de amistad.

Pero ahora nos toca a nosotros, mostrar el asunto que ni siquiera deberíamos tocar, porque algunos creerán ha de ser el punto fuerte para nuestra demostración: el apartado de Justicia que entre eclesiásticos y civiles, se consumía nada menos que la no despreciable cantidad de 101.952.187,84 pesetas; correspondiendo al Cuerpo eclesiástico 64.463.214,61 pesetas y a las obligaciones civiles 37.488.973,23 y en cambio ahora se reduce a cincuenta millones, o sea se logra una economía global superior a cincuenta millones de pesetas.

Cincuenta millones bien mercedados para la Iglesia, que representan un total superior a trescientos, porque a

más de la cifra consignada en este departamento, no había ministerio adonde no llegarán sus raíces, puesto que su ramaje —el ramaje de la Iglesia— se extendía por todos los patios, corredores y tejados de la nación.

Mantener la correspondencia con Dios, les costaba a los españoles cinco veces más que aprender a leer.

La Iglesia cobraba del ministerio de Estado por las misiones extranjeras; del de Guerra y Marina por el clero castrense y también cobraba por los de Justicia e Instrucción, y para mostrarlo, así va una realidad;

El ministerio de Instrucción Pública, tenía asignadas las siguientes cantidades:

Escuelas Manjón, de Granada, pesetas 50.000.  
Seminario de Granada, 17.000.  
Escuela Sirot, 15.000.  
Seminario Sirot, 25.000.  
Residencia Teresiana, 75.000.  
Otra Residencia Teresiana, 15.000.  
Instituto Católico Teresiano, 10.000.  
Círculo Católico de Madrid, 2.000.  
Residencia de San José de Calasanz, 5.000.  
Sagrado Corazón, de Jerez de la frontera, 3.000.  
Instituto Salesiano de Madrid, 2.000.  
Escuelas Sagrado Corazón, de Madrid, 5.000.

Estas cifras sólo en el Ministerio de Instrucción Pública, pero ahora hay que añadir que la Iglesia cobraba por sostener el boato del Romano Pontífice, pues le manteníamos su embajador en España; cobraba también por la reparación de templos, por la conservación de las bibliotecas episcopales, por la colonización de Fernando Poo, y por numerosos capítulos suplementarios.

La bula de la Santa Cruzada producía ya en 1903 más de dos millones de pesetas, en fin, que la Iglesia venía hablando continuamente de su pobreza y venía sacando del Estado y del país más de trescientos millones de pesetas todos los años.

Los presupuestos de Guerra y Marina también han sufrido aumento, pero ello es natural, pues ha habido necesidad de conservar y restaurar todo lo adquirido por los Gobiernos anteriores y reponer todo lo que faltaba, pues no es ningún secreto que cuando ha llegado la República se ha encontrado regimientos de Caballería donde había numerosos hombres, pero se carecía de caballos, para que así se pudiera denominar.

De las infracciones e irregularidades cometidas en las días de la dictadura, ahora la República se ve obligada a aumentar sus presupuestos para sostener lo que antes parecía que tenían, y en realidad no existía más que la calenturienta imaginación de los ministros de la Guerra.

Tampoco queremos con esto elogiar la conducta del señor Azana al adquirir nuevos materiales, pero hemos de reconocer que si por ahora queremos mantener la Marina y el Ejército, por lo menos es necesario dotarlas de los elementos más indispensables, pues sería preferible la desaparición antes que mostrar el ridículo de confiar en una cosa que para nada sirve.

El enorme salto de nuestros presupuestos se fija en el departamento de Fomento, que precisamente habrá de ser el que consumirá la mayor parte del presupuesto del año próximo.

Nada menos que a quinientos millones de pesetas se eleva la cifra de los presupuestos actuales, comparados con los de 1930; pero estos quinientos millones, que al parecer son una enormidad, resultan una cantidad insignificante para la labor que tiene que acometer la República.

La dictadura habló mucho de la

construcción de pantanos; habló a los finales de los banquetes de la conveniencia de regar la huerta andaluza; de convertir los campos improductivos en tierras de labor; de llevar el agua a los que la veían pasar de cerca sin aprovecharse de su riqueza.

Todo esto lo dijo la dictadura y hasta lo planeó, pero los millones se fueron gastando y ahora le queda a la República todo por hacer. No queremos recordar ahora el ruinoso negocio del ferrocarril Santander-Mediterráneo, por el que tanto hemos soñado y seguimos suspirando.

Ese aumento de quinientos millones serán el pan de muchos trabajadores que carecen de él; será remediar en parte la tremenda crisis que agita por entero al mundo; será un paliativo de las aspiraciones del obrero sin trabajo, del jornalero, que ha visto cerradas las puertas de su fábrica porque el propietario de la misma prefiere vivir tranquilo, adorando en tierra extranjera al señor que venía a la Magdalena a jugar partidos de polo, y en la Plaza de Toros increpaba al presidente del espectáculo, como lo pudiera hacer un organillero de Lavapiés.

Vamos comprendiendo la pesadez de nuestro trabajo, pero no podemos darle fin sin demostrar a los amigos de la reacción y a los emboscados de la República, que lo que la República gasta puede ser censurado libremente, pero no de forma solapada como ellos lo hacen, exponiendo que en el ejercicio del año próximo, si se compara con el último de la dictadura, suman los gastos más de mil seiscientos y cuatro millones de pesetas.

Tenemos que seguir nuestra tarea porque precisamente en el apartado de Instrucción figura otra cantidad superior que viene como anillo al dedo para derribar los argumentos de los detractores del régimen.

Gastar millones en cultura, podrá alarmar a los que tenían la enseñanza como un monopolio, pero la República se ha declarado laica y quiere por su cuenta sostener la enseñanza de la nueva generación. No quiere servirse de mediadores y pretende llevar el maestro y el libro a los lugares ocupados por el cacique, dueño máximo y absoluto rendido a la ignorancia del poder.

Marcelino Domingo dió el grito de construir escuelas, y ahora por España una enorme legión de muchachos jóvenes, arremeten con entusiasmo en el sacerdocio de la cultura para llevar a todos los rincones del pueblo español, lo que antes le era negado.

Y nos haríamos interminables si siguiéramos paso a paso todas las cifras de los presupuestos del año próximo, pero baste decir que aunque agobien la situación del tesoro nacional, es preferible ello a seguir engañando al

pueblo, como en los siete años lo hizo la dictadura, diciéndonos que íbamos en aumento, cuando la triste realidad nos demostró lo contrario.

Comprendamos que por patriotismo habremos de reconocer en los hombres que están al frente de la República, que existe en ellos una sinceridad muy lejana de aquellos hombres que figuraban en los Gobiernos del extinguido régimen.

De aquellos hombres que a la terminación de sus discursos nos decían que España marchaba, pero no nos decían a donde marchaba, y ahora en la deplorable realidad hemos comprobado en efecto que España marchaba, pero no marchaba al triunfo, sino a la ruina, de la que hemos de tardar muchos años en salir, hasta que la austeridad y probidad de nuestros gobernantes nos saquen del profundo abismo en que el Borbón y sus acólitos nos fueron sumiendo durante años y años.

Fulvio.

### Ferias de ganado

- Durante el próximo mes de noviembre se celebrarán en la provincia las siguientes:
- Día 1, Solares, Potes y Arredondo.
  - Día 2, Potes y Gama.
  - Día 3, Potes y Unquera.
  - Día 4, Brazomar (Castro Urdiales) y Santa Cruz de Igüña.
  - Día 5, San Roque de Riomiera y Ampuero.
  - Día 6, Torrelavega.
  - Día 7, Reinosa.
  - Día 8, Selaya.
  - Día 9, Vega de Pas y Arredondo.
  - Día 10, Entrambasuestras.
  - Día 11, Sarón, Puentenansa y Orejo.
  - Día 12, Treceño y Polientes.
  - Día 13, Verdoso (Santander), Cabezón de la Sal y Maliaño.
  - Día 14, Beranga.
  - Día 15, La Lastra (Villaverde de Trucíos).
  - Día 16, Bárcena de Carriedo.
  - Día 17, Unquera.
  - Día 18, Arenas de Igüña.
  - Día 19, Torrelavega y Vega de Pas.
  - Día 20, Ramales, Torrelavega, San Roque de Riomiera.
  - Día 21, Reinosa, Torrelavega y Selaya.
  - Día 22, Sarón.
  - Día 23, Solares.
  - Día 25, Gama, Puentenansa y Santa Cruz de Igüña.
  - Día 27, Verdoso (Santander), Beranga, Cabezón de la Sal y Guriezo.
  - Día 28, Castillo (Arnedo).
  - Día 29, Vega de Pas y La Lastra (Villaverde de Trucíos).
  - Día 30, Sarón, Liérganes y L a Revilla (San Vicente de la Barquera).

hay adherentes a la casa, por si en caso de que los ivindicadores munitarios y abolicionistas a la venta de los arbitrios adelantados de la publicación, solo preciso que a discusión tos, se cesar con este para ello se ue, en junta, día 26 del ro, a las inuación de se celebrará l todos.—El

erido

sa

en la Casa ardia civil no se sab naron asalación, raticado a el sepelio, cementerio e ha señalaa ser ésta a ana. ardia civil, zumplimien-

DETENIDO

as gestiones do en ave dan ser la sión arriba como pre 8 años Se

arados

en «El

»

media a diez una brillan or once pre ste amplio eñcio de los

n a que se aratura del era que los psicore lle loiza».



**¿usted fuma?**

Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más económicas.

**G. RODRIGUEZ PRIETO**

Especialista de las industrias del cuero

BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERÍA

Visite usted nuestra exposición permanente

Puerta la Sierra. SANTANDER

### CONSERVAS

## ALBO

SANTOÑA (SANTANDER)

Maura que parece impetuoso cuando la vida le coloque en su puesto EL IRIS seguirá vendiendo como siempre, más barato que ninguna otra casa. Compañía, 6,

### ANUNCIOS ECONÓMICOS

- PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.
- EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añejo de la Nava. Doñiz y Velarde, 9.
- FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica.—De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.
- FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico, «Marina Montañesa». Amado Vega.
- CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.
- CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.
- E SALCINES DE LA RIVA, Máquinas de escribir. Blanca, 6.
- LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papel pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.
- EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinosa. Cocina esmerada. Servicio a la carta.
- GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.
- INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal, 1, Teléfono 12-38 Haga encargos.

### ESTILOGRAFICAS

El mejor surtido-Todos los precios-Todos los sistemas Se arreglan toda clase de plumas

Papelería EL ESCRITORIO, Plaza Vieja, 1

### FABRICA DE PARAGUAS

VENTAS DIRECTAS DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR Existencias renovadas, surtido nuevo, modelos especiales POR 20 PESETAS doy un magnífico PAGAGUAS DE SEDA marrón, azul o olivio, puño fantasía, con godé, contera y puntas doradas, tamaño corriente y grande Infinidad de modelos a precios sin competencia Ventas al por mayor y menor

Fábrica de Paraguas - Puntida, 1

### TALLERES DE TETUAN

Construcciones metálicas y mecánicas — Fundación de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja

**JACINTO FERNANDEZ**

ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Saneamiento, Calefactores, Robinetería y níquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.

Tetuan, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

### ¡¡OBREROS!!

Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca

**CAO**

(Cooperativa Alpargatera Obrera)

¡¡Pedidas en todos los comercios!!

## NUESTRA INFORMACION TELEFONICA Y TELEGRAFICA

### El jefe del Gobierno francés, señor Herriot, en su visita a España, impondrá las insignias de la Legión de Honor al presidente de la República señor Alcalá Zamora

#### Comentarios de la Prensa

Madrid.—«El Liberal», con motivo de lo que se viene comentando acerca de la jubilación de los periodistas, dice que a la profesión de los periodistas, no debe preocuparse la cuestión jubilación por lo que se refiere a la ancianidad de los compañeros, sino que es necesario estudiar otras cuestiones de mayor interés.

«La Libertad», se refiere a los presupuestos destinados a la enseñanza primaria y recoge la impresión del Congreso de la U. G. de T., al tratar sobre esta cuestión y pedir que el personal docente perciba la misma remuneración de los demás funcionarios del Estado.

«El Sol» publica un suelto relativo a la Federación de izquierdas y concreta la nota publicada por el Comité del partido radical.

«El Socialista», comentando el mismo asunto dice, que a pesar de que por su parte tuvo poco eco la proposición de esta federación de izquierdas, estima que al Partido Radical no le será fácil el acceso a esta federación.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

«Ahor» vuelve a insistir en la necesidad de que los socialistas abandonen el Poder, y que aun que estima que el partido ha realizado servicios de inestimable valor para la República, cree que ha llegado la hora de que los ministros socialistas abandonen sus puestos para atender a la reorganización y robustecimiento interior de su federación política.

Han salido fuerzas de la Guardia civil en persecución de los atracadores.

#### Manifestación disuelta

Sevilla.—Esta mañana formaron una manifestación los dependientes mercantiles, para pedir la libertad de la Directiva de su Sindicato, que está detenida por reparto de hojas clandestinas. Fuerzas de Seguridad disolvieron rápidamente a los manifestantes.

#### El asesinato de un guardia civil

Valencia.—Esta mañana tuvo lugar el entierro del guardia asesinado anteanoche junto al puente nuevo sobre el río Turia. Al sepelio asistieron todos los jefes y oficiales del Cuerpo y los guardias francos de servicio, presidiendo el duelo el gobernador, quien telegrafió a la familia del finado, dándole el pésame.

El jefe de la Brigada Social citó hoy al jefe de estación del ferrocarril de Albuixech, que fué atacado hace varias noches, mostrándole los retratos de los individuos que han sido detenidos a consecuencia del asesinato del guardia civil. El jefe de estación ha reconocido a dichos individuos como los que le habían atacado y llevándose el dinero de la recaudación, reconociendo también al autor de los disparos contra dicho guardia, así como al individuo que le estuvo apuntando con la pistola la noche del atraco.

El jefe de la Policía ha instruido el oportuno atestado, haciendo constar la declaración del jefe de estación y las de otros empleados que también reconocieron a los atracadores, y que son los mismos que intervinieron en el asesinato del guardia civil. Estos se negaron a firmar la diligencia.

La Policía y la Guardia civil buscan al autor material del asesinato, Antonio Sabater Humera, alias «El loco», sin que hasta ahora hayan dado resultado práctico las investigaciones realizadas. Este individuo está acusado de varios delitos. Estuvo recluido en un Manicomio, de donde se fugó hace algún tiempo.

#### Una bomba

Cádiz.—Esta noche estalló una bomba en el domicilio del armador Fernando Freire. El artefacto causó muchos muchos destrozos, pero afortunadamente no produjo víctimas.

#### Derribo de cruces

Granada.—En el pueblo de Churriana de la Vega varios individuos derribaron las cruces de piedra que existían en las plazas y paseos públicos.

Han sido detenidos tres sujetos, a los que supone autores del hecho.

#### Traslado de un comisario

Granada.—Se ha recibido un telegrama urgente de la Dirección de Seguridad, trasladando a Palma de Mallorca al comisario de Vigilancia don José González, recientemente ascendido. Parece que el traslado obedece a la campaña que se está haciendo en la Prensa, relacionada con las supuestas responsabilidades de la Policía en la fuga del general González Carrasco.

#### Consejo de ministros en el Palacio Nacional

Madrid.—A las doce quedaron reunidos los ministros en Consejo en el Palacio Nacional bajo la presidencia del jefe de Estado.

No acudieron por ausencia y enfermedad los señores Giral, Carné y Largo Caballero.

La reunión terminó cerca de las dos de la tarde.

El primero en salir fué el jefe del Gobierno al que se le acercaron los periodistas preguntándole por el interés de la reunión.

El señor Azana, dirigiéndose a ellos les dijo: «En el Consejo no ha habido nada de particular; no ha habido nada de nada, sino mucha firma cuyos asuntos ya son conocidos por haberse dado cuenta de los mismos en los diferentes departamentos. Hemos tratado después de la firma de cosas vagas y de asuntos generales; pero todo ello sin ninguna importancia.»

Lo más importante de la reunión ha sido la creación de la Dirección general de Puertos y la separación de algunos funcionarios de la carrera judicial.

«Se ha tratado algo acerca de la visita del jefe del Gobierno francés señor Herriot?»

«Eso es cosa que compete al ministro de Estado, señor Zulueta.»

Y de política, ¿han tratado ustedes?»

Nada, de política, nada—contestó el señor Azana.

El ministro de Obras Públicas entregó a los reporteros la copia de una disposición de su departamento y por la cual se da de baja y deja cesante el ingeniero director de la Junta Obras del Puerto don José Delgado de Sevilla.

El señor De los Ríos confirmó las palabras del jefe del Gobierno, diciendo que el Consejo había despachado

una recepción a la cual asistirán los delegados que asisten a la Conferencia de la Oficina Internacional del Trabajo.

#### Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—El periódico oficial publica, entre otras, las siguientes disposiciones.

Marina.—Nombrando a don Sebastián Gascon Ruiz, representante de la Comisión interministerial en la Delegación de Industrias Pesqueras y Comunicaciones Marítimas.

Instrucción Pública.—Fijando las normas a que habrá de ajustarse el patronato que habrá de encargarse de los preparativos de la expedición científica «Iglesias» al Amazonas.

#### Cierre de la Universidad de Viena

Viena.—A consecuencia de los graves desórdenes de carácter político que se han registrado en la Universidad, y de los que resultaron varios heridos, el rector ha ordenado el cierre de aquélla.

#### La suerte de Malta y las posibilidades de una guerra próxima

La Valette.—En un discurso pronunciado en el Senado, el ex primer ministro de Malta, lord Strickland, ha declarado que en algunos círculos de la Gran Bretaña se preconiza el abandono de Malta en caso de guerra y el establecimiento de un bloqueo en el Mediterráneo, con objeto de hacer un mar interior.

### Gran Kursaal "La Tierruca" Segismundo Moret, 7 Tel. 35-32 - Santander

Hoy, jueves, debut de la bailarina

<b>ISABELITA PRADOS</b>	
Angelita Usorio	Maruja Bertomeo
Frívola	Rumbas

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante.

Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

una firma numerosa y que también se había tratado del protocolo que habrá de seguirse con motivo de la próxima visita del señor Herriot.

#### En el Ministerio de Estado

Madrid.—En el Ministerio de Estado les ha sido entregado a los reporteros la copia de la disposición por la que se designan las personas que habrán de integrar el Tribunal de examen de capacidad en la carrera diplomática.

Ha sido designado presidente de dicho Tribunal, don Américo de Castro, y los cargos de vocales serán ocupados por funcionarios del Cuerpo diplomático y por catedráticos.

También se comunicó a los periodistas que de acuerdo con lo dispuesto para la provisión de las plazas del Cuerpo diplomático, el número de los admitidos para este examen se eleva a 40, que eran los que tenían presentada su solicitud el día 24 del actual.

#### La Dirección General de Puertos

Madrid.—En el Ministerio de Obras Públicas se ha facilitado una nota por la que se da cuenta de la creación de la Dirección General de Puertos.

El director general de este departamento será designado por el ministro de Obras Públicas y ejercerá la alta inspección de todas las comisarías de puertos.

Los comisarios de puerto que se designen podrán interponer su veto a los acuerdos de las Juntas de Puerto.

Por la misma nota se declara ha quedado disuelta la Junta Central de Puertos, disponiendo las normas por las que habrán de pasar a la nueva Dirección general los funcionarios que pertenecían a aquélla, y que habrán de sujetarse a las modificaciones pertinentes del nuevo organismo.

#### Audiencias en el Palacio Nacional.

Madrid.—Esta mañana, el presidente de la República recibió en audiencia al ilustre catedrático don Miguel de Unamuno.

Mañana recibirá el señor Alcalá Zamora al ministro del Trabajo de Francia señor Dalimier, a quien acompañará el embajador de aquel país. Esta tarde se celebrará en Palacio

Malta sería entonces—añadió—probablemente ocupada por los franceses. La posibilidad de una guerra próxima se presenta por la aflicción de capitales a los Bancos ingleses y por la gran abundancia de oro que se registra en Francia.

#### El reclutamiento de las «balillas» italianas

Roma.—Siguiendo las instrucciones dadas por los dirigentes del partido fascista, se procederá en toda Italia a un reclutamiento femenino. Se calcula que este año ingresarán en calidad de «balillas» más de cincuenta mil muchachas italianas. La ceremonia de prestación de juramento será rodeada de gran solemnidad.

#### La Oficina Internacional del Trabajo

Madrid.—A las diez y media de la mañana continuaron sus deliberaciones los delegados que asisten a la Conferencia de la Oficina Internacional del Trabajo.

La primera parte de la asamblea se dedicó al nombramiento de los delegados que presidirán la Mesa, poniendo en vigor por primera vez el reglamento aprobado en la asamblea anterior y por la cual el plazo de duración del presidente de la misma será de un año y no volverá a ser reelegido mientras que los demás miembros de la Mesa no hayan ocupado el cargo de presidente.

Fué elegido por aclamación Sir Atur, representante de la India, y vicepresidente el señor Malayan.

También fueron designados los señores Bransnae, ministro de Hacienda de Dinamarca, y Oersted, representante patronal, y Merthas, representante obrero de Bélgica.

Se dió cuenta en la asamblea celebrada esta mañana del ingreso en la S. D. N. de Turquía y del Irak. Se puso a discusión el problema de Seguro contra el paro obrero, y fué discutido el orden del día de la asamblea de la Asamblea de 1933.

Herriot impondrá al presidente de la República las insignias de la Legión de Honor

Madrid.—Especificado cuanto se ha

venido diciendo acerca de la visita del jefe del Gobierno francés a España, nuestro embajador en París ha hecho algunas declaraciones sobre los motivos de esta visita.

«Todos es conocida—ha dicho—la simpatía y amistad de Herriot por los hombres que han hecho la revolución en España, muestra de ello fué el cordial saludo enviado a los dirigentes del movimiento con motivo de la sublevación de los artilleros de Ciudad Real.»

El Gobierno francés ha concedido la Legión de Honor al presidente de la República española, y ha querido ser precisamente el señor Herriot quien haya de imponer las insignias de tan preciada condecoración al señor Alcalá Zamora.

Aparte de esto—continuó diciendo—cuanto se quiera decir y fantasear con motivo de este viaje significa un total absurdo.

Preguntado el señor Madariaga, sobre si estaba ya confeccionado el programa que habrá de realizarse con motivo de la visita del jefe del Gobierno de Francia, dijo que aun faltaban algunos requisitos para ultimarse, aunque comprendía que el protocolo no mostrará esa rigidez de costumbre con motivo de dar facilidades al señor Herriot, de espasmar sus aficiones artísticas, pues desea recorrer algunas capitales españolas.

#### El señor Lerroux a Barcelona

Madrid.—Ayer tarde, después de prestar declaración ante el juez que interviene en los sucesos del pasado mes de Agosto, el señor Lerroux emprendió su viaje a Barcelona, en cuya capital permanecerá durante algunos días.

También prestaron declaración ante el señor Iglesias Portal, los señores Galante y Valdivia.

#### El autor de una falsa alarma

Madrid.—El domingo en el Cine Jino, del puente de Vallecas, y cuando se proyectaba una película a la que asistía numeroso público, uno de los espectadores dió la voz de fuego, causando la consiguiente alarma.

La Policía ha practicado activas pesquisas para dar con el autor de aquella alarma y se ha conseguido averiguar que el que dió la voz de fuego ha sido un niño de doce años, llamado Juan del Alamo.

Preguntado cuales eran los motivos que le obligaron a proferir aquella voz, dijo que fué al ver encender un mechero a uno de los espectadores. Más tarde se ha sabido que el niño sufre algún síntoma de enagenación mental, pues fué testigo de la catástrofe del teatro Novedades, en la cual vió perecer abrasados a dos tios suyos, y desde entonces todo cuanto produce el fuego le causa un estado de excitación tal que le conmueve e ver encender hasta una cerilla.

#### El record de las revoluciones y de los cambios políticos

Santiago de Chile.—Se ha publicado una estadística en la que se señala que desde hace ocho años han ocurrido en Chile catorce revoluciones, se han constituido cincuenta y tres Ministerios y se han sucedido once presidentes de la República.

Las elecciones presidenciales que se celebrarán el día 30 de este mes, serán, seguramente, muy violentas, a juzgar por las propagandas que realizan los diversos partidos políticos.

Las dos figuras preeminentes entre los candidatos, son: el líder de los radicales, señor Alessandri, y el señor Zanartu. Los partidarios del coronel Grove se han unido a los comunistas en la lucha para derribar a los elementos que se hallan actualmente en el Poder.

El Gobierno ha adoptado todo género de precauciones para garantizar el orden público durante las elecciones. No se temen, sin embargo, alteraciones de importancia, puesto que los elementos militares han sido retirados definitivamente de la política.

#### Le dan una pedrada y pierde el ojo

Oviedo.—Cuando viajaba en un tron entre las estaciones de Ujo y Pola de Lena, el viajero Ulpiano Muñoz recibió una pedrada en un ojo lanzada desde un prado por un grupo de muchachos.

Al llegar el tren a la estación de Mieres el herido fué conducido a la casa de un oculista, que le apreció una enorme hemorragia interna con pérdida del ojo.

Hasta el momento de telefonar al herido aun no ha recobrado la vista.

#### Aparición de la plaga de la langosta

Las Palmas.—En el pueblo de Magán ha hecho su aparición la plaga de la langosta, causando enormes destrozos en la cosecha del tomate. Las pérdidas causadas son de enorme consideración.

#### La lista de los funcionarios de Justicia separados de sus cargos

Madrid.—En el Ministerio de Justicia ha sido facilitada una extensa nota en la cual figuran los funcionarios del cuerpo de Justicia que han sido separados de sus cargos.

Entre ellos figuran los magistrados don Luis Villano, de la Audiencia de Oviedo; don Antonio Tapia, de la de Pontevedra; don Juan Pazos, juez municipal de Laredo; don Vicente Manserrat, juez municipal de Santillana del Mar.

Don Daniel García, don Damián Vallejo, don Santos Fernández, don Santiago García Díaz, don Ricardo Sigüenza, don Vicente Fuentes, don Balbino de la Fuente, don Fernando Argüelles, don Emilio García Rodríguez, don Juan Fernández López, don Antonio Pérez Morilla, don Manuel Martínez, don Electo Paz Canosa, don Manuel Listó y otros; jueces y fiscales de distintas partes.

#### Un vapor correo hace zozobrar a un pesquero.

Valencia.—Esta mañana, a las cinco, el vapor correo «Mallorca», cerca de las Baleares, abordó a un vaporito pesquero de este puerto.

A los gritos de los pescadores el capitán dispuso fueran arriados los botes salvavidas, siendo recogidos diez tripulantes de los once que componían la tripulación.

El tripulante que faltaba era el grumete del vaporcito, llamado Juan Alzáiz.

El padre del grumete, que también formaba parte de la tripulación del pesquero, al darse cuenta de la pérdida de su hijo sufrió un colapso, falleciendo momentos después.

### Un telegrama del señor Villarías

Esta tarde el Comité provincial del Partido Radical Socialista ha recibido un telegrama del diputado señor Villarías, redactado en los siguientes términos:

«Madrid.—Partido Radical Socialista de Santander.—El ministro de Agricultura ha firmado hoy un decreto sobre rotaciones arbitrarias, terrenos fomento. Enhorabuena. — Villarías.»

**:-: Café Cantabro :-:**

El predilecto de las familias - Café exprés - Licores de las mejores marcas  
Burgos, 1. Teléfono 36-57

Hoy despedida de **LILLA AND SANTI**

Hoy debut de **ESTRADA**

Excéntrico humorista

El sábado debut de las hermanas **LIVA ANDRINA**

Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

**ALFA**

Construcción nacional :: Supera a todas ::  
y cuesta la mitad ::

AL CONTADO Y A PLAZOS

**Calderon, 1, SANTANDER**

TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:

PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68

Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PERUJO

